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关 注

□ 本报记者 丁茜茜 田墨池 宋晓华

关键词一：创新
探索形成制度创新成果196项

从“0”到“1”的跨越，常常发生在江苏自贸
试验区。

近日，南京片区内企业江苏苏美达科技设
备有限公司的8辆五菱牌MINI电动汽车，在金
陵海关通过全国通关一体化报关后，从广西勐
腊口岸运往境外。南京获批江苏省唯一的全国
二手车出口试点城市后，该公司于去年7月获
批二手车出口资质，并成功实现江苏省二手车
出口“破零第一单”，现如今出口目的地涉及23
个国家。

“在‘一体化通关’模式下，我们出口车辆从
申报到海关放行通关，全程用时不到1天。”苏
美达科技设备有限公司国际贸易部总经理钱有
文说。据统计，自南京市获批二手车出口试点
城市以来，金陵海关已累计办理二手车出口
504辆，货值8187万元人民币。

一项项制度创新的成果，不仅含金量高，
而且深受企业欢迎。三年来，江苏自贸试验
区总体方案改革试点任务落地实施超过
98%；全国复制推广的278项经验案例省落
地实施率超过95%。三个片区立足各自功能
定位，大胆试、大胆闯、自主改，累计探索形成
制度创新成果196项，其中11项在全国复制
推广、7项在国家部委完成备案、88项在省内
复制推广。

南京片区建成全国首个覆盖全生产要素

的集成电路公共服务平台，开放运营全国首
家中小企业EDA公共技术服务平台；启用全
国自贸试验区首个原创知识产权认证平台，
知识产权质押项目数占全国10%，服务企业
6000余家，实现融资196亿元。苏州片区在
全国率先开展《研发或临床用对照样品登记
管理办法》、长三角一体化特殊物品风评结果
互认等试点；开发全国首个新型离岸国际贸
易综合服务平台；发行全国首单中新合作自
贸区债券。连云港片区首创中欧班列“保
税+出口”货物集装箱混拼新模式；率先开行
过境和出口两类国际班列，实现中亚地区主
要站点全覆盖；成立国内首个海事海关危险
品联合查验中心。

“创新的氛围弥漫于苏州片区，推动着各行
各业的企业突破自我，跨越发展。”维益苏州隶
属于全球奶油创始者、全球冷冻食品业先驱之
一的维益集团。高温天气下，苏州片区企业维
益食品（苏州）有限公司出品的网红甜点冰面
包、冰乳酪收获一大批粉丝。

维益苏州相关负责人说，刚落户园区时，
中国烘焙市场尚处于发展初级阶段，客户对奶
油产品的需求还停留在口感好、操作性好的阶
段。随着中国烘焙市场快速发展，客户需求也
发生了很大变化。为了更好地满足市场期待，
助力行业发展提升，维益在新技术研发、供应
链升级、超级产品打造等方面铆足劲儿向前
跑。维益苏州在国内率先规模化生产冷冻蛋
糕，并通过技术攻关开发了零反式脂肪酸，推
出以食用植物油为油脂原料的非氢化奶油系
列产品。

关键词二：开放
外贸外资指标位居全国前列

在苏州片区，如果看到一栋浅蓝色的玻璃
建筑，那便是来自德国的企业儒拉玛特所在
地。1998年，儒拉玛特将迈入中国的第一步
落在苏州工业园区。作为江苏省外资总部经
济集聚区，苏州片区所在地苏州工业园区，已
集聚全省近20%的省级总部和40%以上的外
资研发中心。

“乘着自贸区建设的‘春风’，我们将进一步
推动企业在多元化、数字化、全球化方向发展的
步伐。”儒拉玛特自动化技术（苏州）有限公司董
事、总经理白世泰说，儒拉玛特（苏州）一直致力
于非标自动化生产线的研发与生产，将来的自
动化产线可以像“搭积木”一样构建——客户提
出需求后，只需要在标准库里选择相应的工艺
模块，进行快速组合即可。这样不仅可以加快
交期，同时也能够降低成本。

三年来，江苏自贸试验区聚焦重点领域和
关键环节，扎实推动高水平制度型开放，提升贸
易投资便利化水平，开放型经济发展质态得到
明显提升。2021年，自贸试验区完成外贸进出
口5914.9亿元，占全省11.3%；实际使用外资
24.1亿美元，占全省8.4%，外贸外资指标位居
全国前列。我省制定出台支持江苏自贸试验区
探索高水平制度型开放的4个方面、38项政策
措施，聚焦数据跨境安全有序流动、公平竞争等
重点领域开展先行先试。

南京片区推动金融开放创新，落地江苏

首批5000万美元的QDLP（合格境内有限合
伙人）基金和南京首批30亿元的QFLP（合格
境外有限合伙人）基金；成功上线全国自贸区
首个人民币跨境支付系统标准收发器，实现
人民币跨境收付款全流程直通式处理。苏州
片区擦亮中新合作金字招牌，发挥中新联合
协调理事会平台优势，加快共建“国际化走
廊”，园区新加坡国际商务合作中心、新加坡
苏州商务中心集聚项目44个，生物医药、数
字经济、绿色发展等领域合作全面拓展。连
云港片区在全国率先试点铜精矿保税混配项
目落地投运；海域使用权与海上建（构）筑物
一体登记率先试点；全省首家海洋食品质检
中心正式落户。

连云港片区有港、有产、有城、有陆桥。独
特的地理位置，使其在海港口岸和国际班列建
设上深度探索。随着“一体两翼”组合大港格局
全面拉开，眼下，徐圩港区30万吨级航道工程
基本建成。近日，在连云港海关关员监管下，中
国籍“大明湖”轮装载着近百万桶原油缓缓靠泊
徐圩港区盛虹炼化码头，这是连云港石化产业
基地盛虹炼化一体化项目建成以来的首艘进口
油轮，也是迄今为止江苏口岸靠泊的最大外贸
油轮。

“从今年5月项目投料开车成功以来，我们
对原油的需求量不断增加。”盛虹炼化（连云港）
有限公司总经理于会泳说，“虽然受到了疫情等
因素影响，但炼化一体化项目生产进程并没有
耽误，我们对石化产业基地的发展更有信心，下
半年计划加大进口原油规模，预计20余批次，
约500万吨。”

关键词三：融合
3500多家高新技术企业深耕

回望过去，正是开放与创新深度融合，驱动
产业转型升级、破解企业发展难题。

8月，南京片区企业江苏集萃药康生物科
技股份有限公司宣布与全球最大的动物模型供
应商之一Charles River达成战略分销协议，
成功牵手国际龙头打开海外市场。公司专攻实
验小鼠研发、繁育，得益于南京片区“进境SPF
实验鼠海关监管便利化套餐”这一制度创新成
果，该公司在进口用于特定药物研发实验小鼠
时，进口申请审批、隔离检疫的时间大幅缩短。

“小鼠的隔离检疫期从30天到14天的一
个时间的缩短，节省了大量的时间可以用来做
科研实验。”集萃药康生产总监杨慧欣说。如
今，该公司已成长为全球小鼠模型品系资源数
量位居行业第一的高新技术企业，今年4月登
陆科创板，成为南京首家上市的新型研发机构。

目前，江苏自贸试验区高新技术企业数量
超过3500家、占全省9.5%。三年来，累计新发
放外国人来华工作许可10600余件，其中高端
人才占比近30%。

为了全球引智，首创聘用外国人单位“红白
灰”三色信用分类管理制度，为外籍人才提供来
华工作许可和居留许可“一站式”联办服务；设立
全省首家国际人才服务中心、首个工程系列高级
职称评审基地，在全省首发“人才政策计算器”。

通过不断做强创新链、做优产业链、提升价
值链，培育形成了更具国际竞争力的现代产业体
系。这其中，我省大力推进生物医药全产业链
开放创新发展，研发（测试）用未注册医疗器械
分类分级管理、生物医药国际执业资格比照认
定国内职称、设立高风险特殊物品风险评估中
心、成立区域伦理审查委员会等政策先后落地。

苏州片区集聚生物医药企业超2000家。苏
州同心医疗完成全国第一个体外磁悬浮人工心脏
工程样机，并建立了全国第一条体外磁悬浮人工
心脏的生产线；飞依诺科技打破了进口品牌垄断
的高端超声市场，弥补了国产品牌在相关领域的
短板……苏州片区所在地苏州工业园区生物医药
产业综合竞争力以及产业、人才、技术3个专项竞
争力，在全国215家生物医药产业园均跃居首位。

信达生物制药集团首席科学家陈炳良表
示，从耗时7年完成首款新药上市到产品不断迈
向海外市场，信达生物远超同行企业的发展速
度得益于相关部门对企业的持续关注。“一款新
药从研发到抗体生成、申报评估等，要经历很多
复杂的流程。正是有相关部门全程跟踪辅导，
让我们少走弯路，才能大大缩短时间跨度。”

近日，全球生物医药发明专利TOP100榜单
发布，来自连云港的企业恒瑞医药、正大天晴、豪
森药业分别位列榜单第13位、第23位和第58
位。未来，连云港片区将深入推进自贸试验区产
业发展规划实施，结合“中华药港”建设，开展医药
企业全生命周期政策研究，在药品检验、审评审
批、国际多中心临床试验等领域进行布局。

江苏自贸试验区迎来揭牌三周年——

解码119.97平方公里热土的“关键词”

□ 本报记者 宋晓华

亚马逊的市场调查显示，95%的中国受访卖
家表示，“品牌打造”对于其全球业务增长至关重
要。越来越多的出海企业正在加入“品牌阵营”，
将“品牌化”视为实现长远发展的基础和价值跃
升的引擎。

近日，记者实地调研了数家外贸企业，听他
们诉说品牌出海的酸甜苦辣。

从贴牌到品牌，利润能否翻几倍

在南京浦口的新麦科技运营总部，记者见到
了创始人王放。90后的他，却已是个经历过大
风大浪的跨境电商界的老手。

“我们是做家居办公等产品的，我有一个工
厂合伙人，最早是做传统外贸的，也就是贴牌业
务。国外客户下单、给钱，我们生产、供货，生意
挺稳当。”王放说，“2015年之后，中国的订单受
到挤压，再加上老外也学精了，在中国设办事处，
跟你各种砍价，利润也随之下滑。”

“2016年开始，我的合伙人开始做自己的品
牌。2017年年底，他找到我，说想转型B2C做跨
境电商。差别在哪里？之前做传统外贸，老外先
给钱你供货，牌子是他的，你没有定价权，只能赚
一点供货端的利润。做跨境电商，我们自己做品
牌，可以赚终端的利润，定价权在自己手上。”他
说，“2019年，我们在亚马逊上的销售额比2018
年翻了三倍。2020年又翻了三倍。你问利润？
我跟你打个比方，同样出口1000万元的货，做传
统外贸卖给海外大采购商的话，能赚200万元算
很好了。做跨境电商将产品直接卖给终端用户，
虽然我同样出口了1000万元的货，但是我在终
端的销售额其实是4000万元，那我有可能赚
1000万元，利润一下子翻5倍。”

2020年，是跨境电商的爆发期。用王放的话

来说，就是“疯狂”两字。“那年福建开了一个跨境大
会，结果去了上万人，把会场挤爆。宁波有个大卖
家本来现金流很紧张了，在海外积压了价值过亿
的货，结果当年不但清完了库存还收获了巨额利
润。疫情的确加速催化了跨境电商的爆发，基本
2020年亚马逊老卖家的销售额涨幅都在3倍以
上。”

在王放看来，品牌出海也是需要谋略的，并不
只是注册个商标那么简单。“事实上，由于2020年
大家都太激进，导致有些品类2021年海外市场库
存太大，比如说2020年的一款明星产品电脑桌，
库存量在海外线下市场能卖五年，再加上去年海
运费暴涨，我们的利润直接降了30%左右。今年
海运费降了，市面上库存也没那么多了，大家开始
把售价都抬了起来，利润也慢慢回暖了。”

专注细分市场，敢与大牌共竞技

不少品牌出海的外贸企业，采取了细分的策略。
南京新城科技园里的南京薏凡特体育发展

有限公司，董事长刘宁娟的办公室里挂满了当季
新品。提到自己创立的品牌薏凡特和自己的产
品，她如数家珍。

薏凡特的产品80%销往海外，其品牌出海之路
极为稳健，疫情也没有影响其几分，甚至还有了快速
增长，这得益于其专注女性运动内衣这一赛道，在国
内国际市场，价格和品质均媲美一些国际大牌。

“20年前做传统国际贸易的时候，我们就想
着有一天要做一个诞生在中国的全球品牌，这可
能也是每个外贸人的梦想。”刘宁娟说，在外贸生
意中敏锐地感知到运动内衣大有可为，并逐步开
始搭建在这个专业细分领域里的“护城河”。

“20年前我们做第一批女性运动内衣的外

贸订单时，国内还没有专业做运动内衣的高端运
动纤维面料供应商，第一批面料的纱线是从英国
进口的。当我们做好了成品从国内出口时却被
认为是仿冒面料被卡在了德国海关，大过年的，
几百万的货差点泡汤。”她说，当年在运动服饰领
域，国外品牌牢牢占据“半壁江山”，由于他们拥
有多年生产技术经验和出口很多国家的经验，所
以对于海外消费者画像都有清晰的把握。因此，
在亚马逊每个站点推出产品的时候，无论是款式
和颜色，还是产品细节，都能精准地俘获消费者
的心，爆款率都比较高。

为什么敢与大牌同台竞技？因为对产品的
专业度有信心。不同于普通服装，运动服饰属于
体育装备，除了美观，更强调功能性。“为什么要
穿运动内衣？因为女性胸部是没有骨骼支撑的，
只有韧带，韧带一旦拉伤是不可逆的，所以就需
要运动内衣的保护。如果你去拆解一件运动内
衣，你会发现是有超过20多种物料来组合成这
么一件小小的运动内衣的，它是一件专业的运动
装备。”刘宁娟说。

她拿出几件样衣告诉记者，“运动分高中低
强度，不同的运动场景我们研发的内衣的减震效
果不一样。你看，这件是做瑜珈时穿的，用的是
意大利面料，带有丝绒质感。瑜伽属于低强度运
动，消费者更注重面料的舒适度、延展度和质感，
因为她们认为做瑜伽也是一次和自己的身心灵
的对话。这款带拉链的，你日常跑步能穿，半马
能穿，但跑全马不能穿。因为，全马三四个小时，
会不停出汗有摩擦，那贴身的衣服有任何一点不
平整都会造成伤害。所以，我们设计的全马穿的
运动内衣的里层是很光滑的。”

“薏凡特品牌是先在欧洲市场销售的，随着

国内消费者对运动关注度的提升，我们也开始做
国内市场。”她说，“目前在亚马逊德国站、美国站
和日本站，我们稳定在类目TOP10。我们不以
低价去争取市场，所以这个成绩是市场对我们品
牌质量和专业度的肯定，这是件让我深感自豪的
事。”据悉，薏凡特品牌的发展也从线上延展到线
下，不仅在芬兰完成了首场品牌秀，更是进驻了
欧洲几百家实体门店。

如何避坑，高手各有高招

跨境供应链如何搭建？江苏苏豪云商有限
公司成立于2021年，是一家国资背景创新型企
业。苏豪云商董事长温金伟说，进入这一新的领
域，不管是谁，都得穿新鞋走新路。

“当然，每每回想起那些踩过的‘坑’，都是会呼
吸的痛。”温金伟说。苏豪云商的跨境首选品类——
毛绒玩具，是苏豪控股集团传统外贸业务的强项，已
经做到全国出口TOP50。但转型之初，跨境供应链
却成了一件棘手的问题。“跟我们合作的工厂，做的
都是传统外贸的大单，因为是长期合作的关系，才勉
强愿意给我们帮忙。由于我们对毛绒玩具质量和面
料的要求非常高，一两次之后，工厂很难突破柔性供
应链需求，后来也就不愿意供货了。”

于是，苏豪云商改变思路，重新搭建自己的
供应链体系。后来，不少传统外贸企业看到他们
的业务增长飞快，也开始纷纷关注跨境电商。让
温金伟感慨的是，没想到自己的转型之举，竟然
改变了许多传统外贸企业的生意方向。

优质的产业带能否培育大品牌？这是扬州
浩普一直在琢磨的事。

从二十年老外贸到亚马逊百万卖家，扬州浩
普仅仅用了不到一年的时间。“在家门口，就能把

家乡的优质产品卖到世界各地，这和做传统外贸
的感受是完全不一样的。”扬州浩普联合创始人
张来飞说，作为国内毛绒玩具的重要生产区域，
扬州的产业链齐全，而且设计、生产、销售等方面
全国领先，在鼎盛时期，全中国每10件出口的毛
绒玩具中，就有9件来自扬州。

“扬州是一个毛绒玩具的幕后工厂，生产经
验丰富，很多工厂虽然规模不大，但质量过硬，给
很多品牌提供订单生产。”张来飞说，“扬州产业
带企业拥有强大的生产能力和工艺水平，但短板
也很明显，在渠道和品牌打造方面有欠缺。说句
心里话，我一直在考虑怎么把我们的品牌做大做
强。有这么优质的产业带，啥时候我们扬州也能
出几个毛绒玩具的国际大品牌？”未来扬州浩普
希望能把“产业带+跨境电商”模式作为公司的
一大战略，把“扬州经验”复制到全国各地产业带
地区，让更多“Made in Yangzhou”立足海外
市场，成为影响全球的中国品牌。

“用数据预测未来，不但能避坑，还能预知商
机。”王放说，今年上半年，他们成功打造出几个
户外和宠物类的爆款。爆款是怎么出炉的？在
他们的数据部门，有专人每天搜集包括亚马逊等
平台的各种数据，同时对这些数据进行处理。比
如，在亚马逊平台官方数据每天出现100万个用
户搜索词，每天在上升的搜索词至少有30万个，
他们就从这30万个词中发现商机。

“我们有一个数据部门专门处理这种数据，通
过各种专业的操作后变成能让老板看懂的数据。
公司若要有很稳定的盈利模型，最后都需要数
据。对数据进行模型计算，然后再佐证纠错，再进
行下一轮数据的投放测试，再佐证，再纠错。”王放
说，例如选到的宠物家居，单件的价格不便宜，按
正常的操作是准备先小批量试销，看看海外市场
的反馈再决定要不要大规模量产，但最后一次性
弄了很多货发到海外去销售。为什么？因为在数
据上得到了佐证。数据部发现有人在海外社交媒
体上推广这个产品并且供不应求，导致想买这个
货的买家在亚马逊上疯狂搜索，搜索量飙升，他们
大批量的发货正好赶上了这一波需求红利，这就
是数据驱动选品判断的结果。

品牌出海，穿新鞋走新路
——来自江苏跨境电商的调查

8月30日，江苏自贸试验

区迎来揭牌三周年。三年前，

119.97平方公里的热土被寄

予厚望：打造“开放型经济发

展先行区、实体经济创新发展

和产业转型升级示范区”。三

年后，江苏自贸试验区有哪些

变化？答案藏在制度创新、高

水平制度型开放、深度融合等

关键词中，也藏在每个关键词

背后的数据、故事与细节中。

瞭 望
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